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Елена ЯКЖИК,
Александр СТАРИКЕВИЧ

Вечером 25 марта в
Минске прошла акция
оппозиции, посвящен-
ная 90-летию Белорус-
ской Народной Респуб-
лики. Около 100
человек задержано,
многие избиты.

Погода в этот день выда-
лась под стать ситуации в
стране – серое небо над го-
ловой, слякоть под ногами
и холодный ветер в лицо.
Власти сделали все от них
зависящее, чтобы сорвать
акцию. Подходы к месту
сбора – площади Якуба Ко-
ласа – были перекрыты за-
долго до 18 часов. Туда не
пускали даже журналистов.
Были перекрыты и подходы
с других сторон, а на самой
площади не останавливался
общественный транспорт. А
в окрестных дворах стояли
автозаки и автобусы, наби-
тые спецназом.

В результате демонст-
рантам пришлось собирать-
ся около дома №46 по про-
спекту Независимости. К
18 часам там собралось око-
ло 200 человек. И тут же
спецназ перешел в наступ-
ление, стремясь оттеснить
демонстрантов, над которы-
ми уже реяли бело-красно-
белые знамена и флаги Ев-
росоюза, куда подальше.

Тем временем на проти-
воположной стороне про-
спекта некая женщина
очень средних лет и еще бо-
лее среднего рассудка бро-
салась на фоторепортеров,
чтобы помешать им вести
съемку. По замечательному
совпадению в этот момент ни
одного милиционера побли-
зости не оказалось.

Возле кафе «Паляўнічы»
спецназ начал избивать де-
монстрантов. По оценкам
наблюдателей, «блюстите-
ли порядка» вели себя очень
жестоко. Силу применяли
даже к женщинам. Те в от-

вет кричали: «Фашисты,
как вы можете!»

Перед спецназом явно
была поставлена задача уб-
рать демонстрантов с глав-
ного проспекта столицы.
Поэтому в районе отделе-
ния «Беларусбанка» участ-
ников акции начали вытес-
нять в арку дома № 44.
Люди падали, спецназовцы
толкали демонстрантов, а
потом били их дубинками
и ногами и ломали древки
флагов.

Два десятка участников
акции буквально на мину-
ту смогли перекрыть про-
спект Независимости в од-
ном направлении. Однако
тут завидную оператив-
ность проявили сотрудни-
ки ГАИ, которые при под-
держке спецназа быстро
убрали демонстрантов с
проезжей части.

Массовые задержания
начались на углу проспекта
Независимости и улицы
Козлова, буквально у входа
в офис газеты «Вечерний
Минск». Там сотрудники
милиции создали нечто
вроде «живого коридора»,
по которому тащили демон-
странтов в автобусы. Повсю-
ду на снегу валялись шап-
ки, шарфы и сумки тех,
кого задержали. Также был
схвачен и сильно избит фо-
токорреспондент «Нашей
нівы» Андрей Ленкевич.
Всего задержанными напол-
нили два автозака.

А в это время те, кто пы-
тался попасть на площадь
Якуба Коласа со стороны

ЦУМа, но также натолкнул-
ся на милицейские кордо-
ны, собрались на митинг у
Академии наук. По разным
оценкам, там присутствова-
ло от 1,5 до 3 тысяч чело-
век.

Еще одна часть демонст-
рантов пошла по проспекту
Независимости в направле-
нии Октябрьской площади.
Дойти удалось до моста над
Свислочью. Там участников
акции встретила очередная
цепь спецназа. Причем
стражей порядка там было,
извините за каламбур, на
порядок больше, чем демон-
странтов. При этом часть из
них была при полном пара-
де: в шлемах и со щитами.

Колонна автобусов, на
которых приехали спецна-
зовцы, стояла у домика пер-
вого съезда РСДРП (на двух
из них было написано «Рота
ганаровай варты»). Еще не-
сколько автобусов подъеха-
ло непосредственно по про-
спекту. После этого спецназ
перешел в атаку и рассеял
участников акции. Некото-
рые из них также были за-
держаны.

Митинг у Академии
Наук оказался коротким.
После того, как выступле-
ния завершились, демонст-
ранты выстроились вдоль
проезжей части с растяжка-
ми. Одну из них держали
дети 11-13 лет. Молодежь
развернула огромный (4,5х8
метров) бело-красно-белый
флаг. Потом собравшиеся
запели песню N.R.M. «Ты
не чакай».

Подъехал автомобиль с
громкоговорителем, и
демонстрантам было пред-
ложено пройти к разрешен-
ному месту митинга – на
площадь Бангалор. Это тре-
бование было встречено сви-
стом и криками «Ганьба!»

На Бангалор в итоге ник-
то не пошел. Но часть со-
бравшихся направилась к
Парку Челюскинцев. По
пути они скандировали
«Жыве Беларусь» и «Ве-
рым, можам, пераможам!»

Дойти удалось до кафе
«Европит». Как вы, навер-
ное, уже догадались, там
дорогу демонстрантам пре-
градил еще один кордон
спецназа. Немного постояв,
люди начали расходиться.

Всего задержано около
100 человек, в том числе
лидеры «Маладога фронта»
Дмитрий Дашкевич, Артур
Финькевич, Ярослав Гри-
щеня. Последнего «скорая»
увезла в больницу. Семён
Печанко, еще один задер-
жанный корреспондент
”Нашей нiвы”, передал из
Московского РОВД, что про-
тив всех привезенных туда
демонстрантов составляют
протоколы по статье “Нару-
шение порядка организа-
ции и проведения массовых
мероприятий”.

Тем временем из Цент-
рального РОВД выпустили
двоих журналистов литовс-
кого телеканала LTR, задер-
жанных во время акции.
Однако кассету с видеома-
териалом об акции 25 мар-
та у них конфисковали.
Кроме того, как сообщает
Хартия-97, телерадиоком-
пания «Мир» отказалась
передавать видеосюжеты
других зарубежных телека-
налов, аккредитованных в
Минске, о жестоком разго-
не мирной демонстрации,
сославшись на «техничес-
кие причины». Видимо, бе-
лорусским властям очень не
хочется, чтобы тезис Алек-
сандра Лукашенко («в Бела-
руси не меньше демокра-
тии, чем в Австрии) был
наглядно проиллюстрирован.
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Козулин и ментюкиКозулин и ментюкиКозулин и ментюкиКозулин и ментюкиКозулин и ментюки
Игорь ПОТАПЧУК

Экс-кандидату в пре-
зиденты Александру
Козулину в очередной
раз отказано в смягче-
нии наказания. С точки
зрения властей, он пред-
ставляет гораздо боль-
шую социальную опас-
ность, чем Роман
Ментюк, спровоцировав-
ший ЧП на трассе
Минск-Микашевичи, чу-
дом не повлекшее за собой
человеческие жертвы.

Прошение о замене нака-
зания 13 марта написала
дочь Козулина Юлия. В сво-
ем письме она попросила за-
менить оставшийся срок зак-
лючения на общественные
или исправительные работы.

Однако власти отказа-
лись освободить политика,
сославшись на 10 наруше-
ний режима, допущенных
им. «Козулиной в письмен-
ном виде пояснили, что воп-
рос о замене Козулину на-
казания на более мягкое
был рассмотрен в установ-
ленный срок и ему отказано
в изменении наказания», -
заявили в колонии агент-
ству «Интерфакс».

Что же это были за нару-
шения?

1) Покинул локальный
участок отряда;

Лукашенко
пойдет на
четвертый
президентский
срок

В 2011 году Алек-
сандр Лукашенко
будет вновь баллоти-
роваться на пост пре-
зидента Беларуси. Об
этом заявила глава
Центральной избира-
тельной комиссии Ли-
дия Ермошина.

— Думаю, он восполь-
зуется правом баллоти-
роваться на пост главы
государства. Пока его
будет поддерживать на-
род, пока у него самого
будут силы для этой
очень нелегкой работы,
он будет участвовать в
выборах, — сказала Еро-
машина, сообщает «Ин-
терфакс».

Ранее в конституции
Беларуси было прописа-
но, что на пост президен-
та нельзя было баллоти-
роваться после двух
сроков нахождения у вла-
сти, напомнила она, од-
нако в 2004 году путем
референдума это ограни-
чение было снято.

2) Выразил недовольство
режимом содержания, чем
отрицательно повлиял на
других заключенных;

3) Пришел на ужин в
спортивной мастерке и крос-
совках;

4) Попытался на встрече
передать записку адвокату;

5) Отсутствовал на своем
спальном месте;

6) Выразил недовольство
при количественном про-
счете осужденных;

7) После обеда раньше
вышел из столовой;

8) Лежал на своем спаль-
ном месте, укрывавшись
одеялом (после 53 дней го-
лодовки);

9) Не застегнул пугови-
цу робы;

10) Заснул за пять минут
до отбоя.

Напомним также, что
Александру Козулину инк-
риминировано участие в де-
монстрации протеста 25
марта 2006 года. Политик
был арестован в тот же день.
Впоследствии он был осуж-
ден к 5 с половиной годам
лишения свободы.

Эта история разительно
контрастирует с ситуаци-
ей, сложившейся вокруг
Романа Ментюка, пьяного
водителя, спровоцировав-
шего самое громкое ЧП года
– аварию на трассе Минск-
Микашевичи 2 марта, чу-
дом не повлекшую за собой
человеческие жертвы. Уго-
ловное дело против него воз-

будили лишь две недели
спустя. Тем не менее Мен-
тюк до сих пор находится на
свободе. Более того, наше
деликатное ГАИ решило
пока не беспокоить главно-
го фигуранта, поскольку в
результате ДТП он попал в
больницу. Между тем, в
процессе излечения Мен-
тюк успел раздать кучу ин-
тервью и посетить ЗАГС по
случаю собственной свадь-
бы. И даже при самом худ-
шем развитии событий на-
казание ему грозит гораздо
более скромное, чем Козу-
лину.

Ничего удивительного в
этом нет. Вся наша правоох-
ранительная система зато-
чена, в первую очередь, под
борьбу с оппозицией. Поэто-
му Козулина в свое время
«свинтили» сверхоператив-
но, а вокруг Ментюка водят
хороводы, не зная, с какой
стороны к нему подступить-
ся. Поэтому ГАИ прекрасно
справляется с задачей оста-
новить раз пять на протяже-
нии 100 километров автомо-
били с оппозиционерами,
но не в состоянии прегра-
дить путь пьяному за рулем.

С точки зрения властей,
Козулин представляет го-
раздо большую опасность,
чем все ментюки нашей
страны вместе взятые.
Поэтому экс-кандидата в
президенты оставляют в ко-
лонии за не застегнутую
пуговицу робы, а Роман
Ментюк и сегодня имеет
возможность повторить свой
«подвиг» на дорогах страны.

Аляксей МарачкінАляксей МарачкінАляксей МарачкінАляксей МарачкінАляксей Марачкін
атрымаў пяць сутакатрымаў пяць сутакатрымаў пяць сутакатрымаў пяць сутакатрымаў пяць сутак
Павел МІХАЙЛАЎ

Суд Цэнтральнага
раёна Мінска прыгава-
рыў Аляксея Марачкіна
да пяці сутак адмініст-
рацыйнага арышту.
Паводле пратаколу, ён
лаяўся матам перад
Цэнтральным РАУС.
Нягледзячы на тое, што
мастака затрымалі ў
ягонай майстэрні, суд па-
лічыў абгрунтаванымі
сведчанні міліцыянтаў.

— Сем супрацоўнікаў
міліцыі і ПМСП ўварваліся

ў майстэрню, дзе знаходзі-
ўся бацька, — распавёў
прэс-службе Партыі БНФ
сын мастака Ігар Марачкін.
— Яны правялі вобшук,
канфіскавалі каля 40 расця-
жак і транспарантаў, якія
былі зробленыя ў майстэрні
да акцыі. Падчас вобшуку
міліцыянты пабілі некато-
рыя прадметы керамікі,
якія стаялі на паліцах.
Знайшлі вядомую працу
“Лялькі” і таксама забралі.
Не кранулі толькі партрэты
з грамадскімі дзеячамі і ге-
ральдычныя выявы. Як уда-
лося высветліць, з кватэры
яго павезлі проста на Акрэс-
ціна.

Петкевич: Привыкнуть
к отсутствию льгот мешает
психологический фактор

Заместитель главы
администрации прези-
дента Республики Бела-
русь Наталья Петкевич
заявила, что белорусы не
могут привыкнуть к от-
сутствию льгот из-за пси-
хологических факторов.

«Согласитесь, что чело-
веку не просто с удовлетво-
рением принять то, что у
него что-то было, а сегодня
этого нет, вчера он не пла-
тил за услугу или товар, а
сегодня ему приходится
платить 100%», — заявила
Наталья Петкевич.

При этом замглавы Ад-
министрации президента
считает, что выделяемые ра-
нее льготы — это мизерная
сумма для каждого человека
в отдельности, но значитель-
ная для государства. «Мы
живем в принципиально но-
вых условиях. Страна функ-
ционирует в совершенно
иных социально-экономичес-
ких реалиях, и с учетом этих
реалий и государство долж-
но по-новому принимать со-
ответствующие решения»,
— заявила Наталья Петке-
вич в эфире Первого канала.

”Телеграф”
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Романчук: «Мы теряем возможностьРоманчук: «Мы теряем возможностьРоманчук: «Мы теряем возможностьРоманчук: «Мы теряем возможностьРоманчук: «Мы теряем возможность
развивать национальный бизнес»развивать национальный бизнес»развивать национальный бизнес»развивать национальный бизнес»развивать национальный бизнес»
Геннадий КОСАРЕВ,
«Завтра своей страны»

В Беларуси началась
распродажа банков.
Глава одного из круп-
нейших белорусских
банков - ОАО «Приор-
банк» Сергей Костючен-
ко сообщил, что на госу-
дарственном уровне
принято решение о
продаже западным ин-
весторам «Белпромст-
ройбанка» и «Белинвес-
тбанка». Какие еще
банки могут быть про-
даны и что это даст Бе-
ларуси, рассуждают эк-
сперты «Завтра твоей
страны».

— Белорусские банки
первыми были выставлены
на продажу, – говорит руко-
водитель Исследовательс-
кого центра Мизеса Ярослав
Романчук. – Скорее всего,
продадут «Белагропром-
банк», «Белпромстрой-
банк». «Белинвестбанк»
также будет продан.

Экономист также не ис-
ключил продажу в недалё-
ком будущем 15-20 % ак-
ций крупнейшего в стране
«Беларусбанка».

— Я не исключаю, что
его покупателем станет

Сбербанк России, которым
сейчас управляет Герман
Греф. Ведь именно эта
структура заявляла о готов-
ности стать региональным
банком по странам СНГ, —
утверждает эксперт «Завт-
ра твоей страны». – Если это
случится, то станет под-
тверждением той финансо-
вой экспансии, которую
осуществляют россияне,
прежде чем они начнут
предъявлять претензии и
выставлять счета как бело-
русской экономике, так и
белорусской политике.

Рядовые белорусы, по
мнению эксперта, могут
даже не почувствовать того,
что отечественные банки
проданы.

— Если россияне придут
в банки, а потом предприятия
или сами банки начнут испы-
тывать серьёзные финансовые
проблемы, то россияне пред-
ложат эти проблемы решить,
но уже за счет покупки акти-
вов. Вот тогда-то белорусы ос-
танутся без «козырных» пред-
приятий, на которых можно
было бы достаточно хорошо за-
рабатывать и получать ста-
бильный доход, — отмечает
Ярослав Романчук. – Мы не
просто потеряем контроль над
своей собственностью. Мы по-
теряем возможность разви-
вать национальный бизнес, а
это может иметь еще и дале-
ко идущие политические по-
следствия.

— С точки зрения стра-
тегической, когда начнется
продажа белорусских
банков, в том числе и «Бела-
русбанка», мы сможем по-
ставить крест на том, что
понимается нынешними по-
литиками под экономичес-
ким суверенитетом. А выс-
шее руководство страны
такую опасность недооцени-
вает, - утверждает руководи-
тель Аналитического центра
«Стратегия» Леонид Заико.

Как уверяет аналитик, к
продаже отечественных
банков белорусские власти
подтолкнули неподготов-
ленность, непрофессиона-
лизм, нежелание проводить
реформы.

Для рядовых сограждан
продажа банков иностран-
цам, по словам Леонида За-
ико, может даже оказаться
выгодной.

— Начнет работать бан-
ковская конкуренция. Со-
хранность и надёжность бан-
ковской системы повысятся,
- предполагает эксперт. – Но
снизится ставка процента, и
депозиты в белорусских руб-
лях для населения будут не
12-14 %, а ставка будет на
уровне 4-5 %. Правда, всё это
будет зависеть ещё и от ин-
фляции. Кроме того, широ-
ко будет развит кредит, и
иностранные банки станут
надзирателем, супервайзе-
ром и семейным другом
каждого белоруса.

В чем хранить сбережения?В чем хранить сбережения?В чем хранить сбережения?В чем хранить сбережения?В чем хранить сбережения?
Геннадий КОСАРЕВ,
“Завтра твоей страны”

В связи с продолжаю-
щимся падением курса
доллара многие гражда-
не  пребывают в расте-
рянности: на какой
валюте остановиться.
Эксперты “Завтра тво-
ей страны” советуют:
конвертрировать сбере-
жения в юани, разло-
жить по корзинкам или
завести себе детей.

Руководитель Исследо-
вательского центра Мизеса
Ярослав Романчук утверж-

дает, что принцип остается
неизменным: если у вас
много денег, лушче хранить
их в ценных бумагах, кото-
рые зарабатывают по край-
ней мере 5-7 процентов в
год. Если же есть небольшие
суммы, то лушче всего их
разбить на три-четыре ма-
ленькие корзинки: евро,
доллар, российский рубль и
белорусский рубль.

Как утверждает экс-
перт, многое зависит от
того, как люди собираются
тратить деньги.

— Если вы тратите в те-
кущем потреблении в бело-
русских рублях, то какой
смысл все конвертировать
в доллары или евро? Луч-
ше хранить деньги в том

виде, в каком вы их трати-
те, - советует Ярослав Ро-
манчук.

Второй вопрос, в какой
валюте граждане зарабаты-
вают.

— Если вы зарабатывае-
те в долларах, и у вас быва-
ют какие-то расходы в евро,
то переведите 30–40 % в
евро. Аналогичная ситуа-
ция и с российским руб-
лем, который тоже солидно
подорожал, — считает ана-
литик.

Как утверждает руково-
дитель Аналитического
центра “Стратегия” Леонид
Заико, сбережения лушче
всего хранить ... в детях.

— Завести себе детей,
дать им хорошее образова-

Цены
на коммуналку
могут быть
повышены

Цены на комму-
нальные услуги в Бе-
ларуси в 2008 году
могут быть повыше-
ны. Об этом накану-
не в эфире ОНТ зая-
вил министр жилищ-
но-коммунального
хозяйства Беларуси
Владимир Белохвос-
тов.

По словам мини-
стра, причиной роста
цен и тарифов всегда
является изменение се-
бестоимости выпускае-
мой продукции, а в про-
шлом году произошел
скачкообразный рост
цен на энергоресурсы,
которые использует в
своей работе ЖКХ.
«Так, цены для пред-
приятий ЖКХ на газ
выросли в 1,9 раза, на
электроэнергию — на
22%», — отметил Вла-
димир Белохвостов.

Он также рассказал,
что ЖКХ постоянно ра-
ботает над повышением
энергоэффективности.
Возможности и ресур-
сы, которые лежат на по-
верхности, фактически
исчерпаны.

ние. У моих соседей дети
окончили школу с золотой
медалью, хорошо работают,
построили родителям кот-
тедж под Минском. Родите-
ли-пенсионеры отдыхают в
прекрасном доме, выращи-
вают розы…

Впрочем, если все же
выбирать дензнаки, то в за-
гашнике у Леонида Заико
отыскался и еще один стра-
тегический ход:

— Мне кажутся более
привлекательными россий-
ский рубль и китайский
юань, - говорит экономист.
– По китайскому юаню еще
никто не работает, и если бы
белорусские банки прини-
мали вклады в китайских
юанях, то это была бы какая-
то подвижка. Давно пора это
делать.
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Івонка Сурвіла:Івонка Сурвіла:Івонка Сурвіла:Івонка Сурвіла:Івонка Сурвіла:
“Без БНР беларусы ўжо не існавалі б”“Без БНР беларусы ўжо не існавалі б”“Без БНР беларусы ўжо не існавалі б”“Без БНР беларусы ўжо не існавалі б”“Без БНР беларусы ўжо не існавалі б”
Марына ЗАГОРСКАЯ

Пры якіх умовах Лу-
кашэнка зможа атры-
маць мандат Бела-
рускай Народнай
Рэспублікі? Якую назву
будзе насіць дэмакра-
тычная Беларусь? Якія
песьні ў гонар 90-х угод-
каў запяе старшыня
Рады БНР і дзе яна пасе-
ліцца, калі настала вер-
нецца на Радзіму? На
гэтыя ды іншыя пы-
таньні “Салідарнасьці”
адказала Івонка Сурві-
ла напярэдадні Дня
Волі.

— Спадарыня Івонка,
а дзе асабіста вы будзеце
сьвяткаваць 90-я ўгодкі
БНР?

— Па ўсім сьвеце.
Мяне запрашаюць і пры-
мяркоўваюць час святоч-
ных імпрэзаў да маіх маг-
чымасьцяў. Так што я
буду сьвяткаваць і ў Лён-
дане, і ў Нью-Ёрку… Ну і,
безумоўна, у Празе, дзе
мне надзвычай прыемна
быць.

— Але менавіта 25 са-
кавіка дзе будзе накрыты
ваш сьвяточны стол?

— У Францыі. Паеду ў
бацькоўскі дом, да брата
Лёніка Шыманца. Зап-
росім некалькі беларусаў
і адсьвяткуем вельмі ўра-
чыста: са сьцягам, запале-
най сьвечкай на стале,
успамінамі пра розныя
падзеі ў нашым жыцьці,
зьвязаныя з 25 сакавіка.
Запяём гімны “Мы выйд-
зем шчыльнымі радамі”,
“Магутны Божа”.
Апошнім я проста захоп-
леная. І заўсёды плачу,
яго сьпяваючы.

— Ці падзяляеце вы
меркаваньне, што без
БНР не было б БССР і не-
залежнай Беларусі?

— Абсалютна падзя-
ляю. БССР зьявілася
толькі таму, што існавала
Беларуская Народная Рэс-
публіка. І безумоўна, дзя-
куючы гэтаму і была абь-

вешчаная незалежнасьць
у 1991 годзе. Я ў сваім сё-
летнім сакавіцкім прыві-
таньні якраз і кажу, што
без БНР беларусы ўжо не
існавалі б. Нас ужо не было
б на гэтай зямлі.

— Чаму ж, на вашу
думку, беларускі народ не
скарыстаўся з магчы-
масьцяў, якія яму былі
дадзеныя ў 1991-м годзе,
каб адрадзіць сваю воль-
ную дзяржаву?

— Пра гэта я разважаю
ў сваёй кнізе “Дарога”.
Мне вельмі-вельмі балю-
ча, што беларускі народ не
скарыстаўся. Але ёсьць
шмат прычынаў. Я думаю,
што акупацыя савецкая
задоўга трывала. І Масква
змагла так перарабіць
мазгі людзей, што яны аб-
салютна ня ведаюць, што
такое незалежнасьць.

Адна з прычынаў —
страх яшчэ з часоў Савец-
кага Саюзу. Людзі адчу-
ваюць патрэбу быць
скрытнымі, думаюць, як
той ці іншы іхні ўчынак
адаб’ецца на іх сям’і, ці ня
страцяць яны працу. Гэта,
я ўважаю, галоўнае. Да
таго ж Чарнобыль… Ён
фізычна аслабіў беларускі
народ. Людзі страцілі
энэргію, якая патрэбная,
каб змагацца за абстракт-
ную незалежнасьць, якой
яны фактычна й ня ведалі.
Людзі, якія аслабленыя
фізычна, перастаюць ве-
рыць, яны жывуць абы
толькі выжыць да заўтра.
І тут вельмі важную ролю

адыгрывае моладзь, таму
што яна мае гэтую энэр-
гію і мае веру ў будучы-
ню.

— Які ўнёсак зрабіла
Рада БНР у стратэгію Эў-
разьвязу, што датычна
Беларусі?

— Мы фактычна пачалі
ад патрэбы інфрамацыі.
Гэта першае, за што мы
змагаліся. Мы пісалі
лісты, сустракаліся з Эў-
ракамісіяй, з Эўрапарля-
мэнтам, з Радаю, каб як
найхутчэй даць беларус-
каму народу магчымасьць
самому вырашаць свае
праблемы, а не толькі слу-
хаючы прапаганду Лука-
шэнкі. Пасьля, безумоўна,
усё тое, за што змагаецца
апазыцыя беларуская. Мы
яе падтрымоўваем усюды,
на кожным кроку. І такса-
ма ў рамках Эўразьвязу.

— Ці можа беларускі
ўрад на выгнаньні ўплы-
ваць на зьмены ў самой
Беларусі і ў яе стасунках з
Эўропай, ЗША ды іншымі
краінамі?

— Зьмены ў самой Бе-
ларусі, я ўважаю, прый-
дуць ад саміх беларусаў.
Беларусь асягне незалеж-
насьць і волю знутры. Гэта
іначай адбыцца ня можа.

Адзінае, што мы мо-
жам рабіць, — гэта здабы-
ваць падтрымку сьвету
для дэмакратычнай і неза-
лежнай Беларусі. Мы зда-
бываем прыяцеляў для
Беларусі, якіх Беларусь
ня мела ў 1918 годзе. Дзе-
ля гэтага яна і не змагла

адстояць сваю незалеж-
насьць. Цяперака Бела-
русь мае падтрымку
ўсюды: і ў Амэрыцы, і ў
Эўропе. Абсалютна ўсе за-
ходнія дзяржавы, ведаюць
пра Беларусь і падтрымлі-
ваюць дэмакратыю, правы
чалавека, незалежнасьць
для беларускага народу.

Што да санкцыяў, то
мы даводзім, што санкцыі
можна ўжываць толькі ў
тым выпадку, калі гэта
можа нейкім спосабам
зьмяніць палітыку Лука-
шэнкі, але каб толькі сан-
кцыі не зашкодзілі бела-
рускага народу.

— Рада БНР — апошні
ў Эўропе ўрад на выг-
наньні. Як адбывалася пе-
радача мандатаў урадамі
на выгнаньні ўрадам на
мэтраполіі ў іншых краі-
нах?

— Усе постсавецкія
краіны мелі ўрады на выг-
наньні. Калі гэтыя краіны
абвесьцілі сваю незалеж-
насьць, тады і адбылася
перадача мандатаў. Мы ад-
зіныя не перадалі.

— І Беларусь жа ў 1991
годзе стала незалежнай,
афіцыйна вярнула свае
сымбалі, загаварыла па-
беларуску… Урад Кебіча,
пішаце вы ў сваёй кнізе,
рабіў дзеля гэтага
высілкі, дык чаму перада-
ча не адбылася?

— Усе іншыя былі пе-
ракананыя, што перада-
юць уладу нармальным
дэмакратычным урадам.
Украіна крышку зарана
перадала свае паўнамоцт-
вы. І пасьля ўкраінцы
шкадавалі. У Беларусі, і
час гэта паказаў, незалеж-
насьць не была трывалая.
Парлямэнт быў абраны за
часамі савецкай улады, і
не было ніякай надзеі, што
незалежнасьць утрымаец-
ца.

Як толькі Беларусь
будзе ў добрых руках, а дэ-
макратычныя свабоды і не-
залежнасьць замацуюцца
незваротна, мы перадамо
нашыя паўнамоцтвы. Ня
можам дачакацца!

— Пры якіх умовах вы
маглі б сесьсці за стол
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перамоваў з Лукашэнкам
і перадаць мандат БНР
сёньняшняму ўраду?

— Ні пры якіх. Такіх
умоваў няма.

— А калі дэмакратыч-
нымі сіламі Беларусі буд-
зе створаны ценявы кабі-
нэт ураду?

— Не, не перадамо. За-
надта небясьпечна было б
гэта для іх. Мы думаем,
што сам сымбаль незалеж-
насьці, які мы сабою прад-
стаўляем, мусіць застац-
ца цалкам незалежным.

— Якія тэндэнцыі пра-
сочваюцца цяпер у
жыцьці беларускай дыяс-
пары ў сьвеце?

— Старая, паваенная
эміграцыя працягвае
працу, як і  дагэтуль.
Ёсьць новая эміграцыя,
якая часта папросту вые-
хала дзеля фінансавых
мэтаў. Яна не заўсёды
далучаецца да нашай
працы. Але нейкая част-
ка таксама ёсьць нацыя-
нальна сьведамая.

У Таронта, напрыклад,
нашае беларускае жыцьцё
ўтрымоўваецца цяпер ужо
новай эміграцыяй. Яе
прадстаўнікі вельмі добра
ставяцца да Рады, да бе-
ларускіх нацыянальных
каштоўнасьцяў. У 2006
годзе, адразу пасьля прэ-
зыдэнцкіх выбараў у Бела-
русі, яны наладзілі
надзвычайную дэманстра-
цыю перад гарадзкой уп-
равай Таронта.

— Як бы вы сёньня
ацанілі стасункі паміж
беларускай дзяржавай і
дыяспарай? Апазыцыяй і
дыяспарай?

— На жаль, беларуская
дзяржава вельмі “цікавіц-
ца” дыяспарай. Замоцна
“цікавіцца”. Гэтак заўсё-
ды было. І мы не сумнява-
емся, што цяперака ў кож-
ным асяродку ёсьць
людзі, мэта якіх — раска-
лоць нашыя арганізацыі.
Эміграцыя сама, а Рада
БНР тым болей, прадстаў-
ляла і прадстаўляе небясь-
пеку для людзей, якія вы-
ступаюць супраць усяго
беларускага.

З апазыцыяй цудоўныя
адносіны. Два тыдні таму
мы былі запрошаныя ра-
зам з усёй апазыцыяй у
Эўрапарлямэнт, дзе сьвят-
кавалі 90-я ўгодкі БНР.
Было ўсё вельмі ўрачыста.
І ўсюды былі прадстаўнікі

апазыцыі і мы — прад-
стаўнікі Рады БНР.

— Адзіным фронтам
выступалі?

— Так, адзіным.
— Толькі што адбыла-

ся вашая он-лайн канфэ-
рэнцыя на радыё “Свабо-
да”. Ці былі падчас яе
пытаньні, якія зьбянтэ-
жылі вас?

— Не, не было. Але
трапляліся пытаньні цяж-
каватыя і нават непрыем-
ныя. Напрыклад, пра лег-
ітымнасьць Рады. Дзіва,
што і цяпер яшчэ ёсьць
людзі, якія гэтага не ра-
зумеюць.

— Што вы адказалі?
— Што Рада БНР ёсьць

беспасярэднім пераемні-
кам паўнамоцтваў тае
Рады, якая была абраная
Ўсебеларускім зьездам і
якая абвесьціла незалеж-
насьць Беларусі. Тая Рада
была голасам 1872 дэлега-
таў, абраных у розных рэ-
гіёнах і рознымі слаямі
насельніцтва. Гэтыя дэле-
гаты былі разагнаныя
бальшавікамі 31 сьнежня
1917 году. Цяпер радныя
абіраюцца беларускай ды-
яспарай, і ўжо яны абіра-
юць Старшыню Рады. Ха-
целася б, каб так свабодна
і дэмакратычна право-
дзіліся выбары ў Беларусі
— без фальсыфікацыяў і
іншых таталітарных мэта-
даў.

— Ваш муж Янка Сур-
віла лічыў Раду БНР най-
большым скарбам бела-
рускага народу. У чым, на
вашу думку, галоўная
каштоўнасьць БНР для су-
часнага беларускага гра-
мадзтва?

— Я думаю, што трэба
прачытаць пра гэта ў Васі-
ля Быкава. Мне падаецца,
так доўга, як існуе БНР,
можа існаваць надзея, што
Беларусь станецца нар-
мальнай вольнай дэмакра-
тычнай краінай.

— Што вы ставіце на
чале вашай дзейнасьці на
карысьць Беларусі і чым
гэта адрозьніваецца ад
задачаў, якія вырашалі
вашыя папярэднікі?

— У статуце Рады най-
важнейшай мэтай спачат-
ку было асягненьне неза-
лежнасьці, а цяперака —
абарона незалежнасьці Бе-
ларусі. Пагроза заўсёды
была і ёсьць з боку Расеі.
За гэтым мы вельмі пільна

сочым, каб Расея не праг-
лынула Беларусі.

Падчас халоднай
вайны Старшыня Рады
Мікола Абрамчык быў над-
звычай актыўны ў міжна-
роднай дзейнасьці. Ён
арганізаваў паняволеныя
народы (народы былога
СССР і камуністычнага ля-
геру) у Парыскі блёк. Ён
здабыў для беларусаў хвалі
радыё “Свабода” (пачатко-
вая назва — “Вызвалень-
не”). Вінцэнт Жук-Грыш-
кевіч найбольш займаўся
наладжваньнем унутрана-
га жыцьця Рады. У часы
перабудовы старшынём
быў Язэп Сажыч. Ён лічыў,
што наша роля хутка скон-
чыцца (фактычна ўсе мы
так думалі на той час). Я
была абраная ў 1997-м год-
зе, і дагэтуль абарона неза-
лежнасьці Беларусі для
мяне — галоўная задача.

— Пасьля нашага
інтэрвію у вас заплянава-
ная сустрэча з Вацлавам
Гаўлам. Вы зь ім сябруеце?

— Сустракаемся ў
другі раз. Але ён сябра Бе-
ларусі, і дзеля гэтага ён і
мой сябра. Чэскі ўрад на-
агул (і спадар Гавэл асабі-
ста) лічаць, што Беларусь
мусіць быць эўрапейскай
краінай, што яна мусіць
быць у Эўразьвязе, што
Эўропа ня можа існаваць
без Беларусі. Гэтаксама ён
заўсёды выказваў падт-
рымку апазыцыі і Радзе
БНР. Я толькі магу за гэта
яму быць удзячнаю.

— Апошнім разам вы
наведвалі Беларусь у 1992
годзе. Ці рабілі пасьля за-
хады, каб атрымаць маг-
чымасьць завітаць на
Радзіму?

— Ад 1992 году не раб-
іла. Справа ў тым, што я
пры нейкай нагодзе гава-
рыла з былым амбасада-
рам Беларусі Міхаілам
Хвастовым у Атаве. Ён
сказаў, што Лукашэнка
дасьць мне візу, калі я на-
пішу асабіста да яго ліст.
Я ня ведаю, ці гэта для вас
зразумела, але для мяне
гэта папросту абраза.

— Ваш прагноз: ці бу-
дуць новыя палітзьняво-
леныя пасьля святкавань-
ня 90-х угодкаў БНР у
Менску?

— Напэўна, будуць, на
жаль.

— А калі ў Беларусі на-
рэшце Дзень Волі стане

афіцыйным нацыяналь-
ным сьвятам, за ўдзел у
якім ня будуць кідаць за
краты?

— Веру, што я гэта
яшчэ пабачу.

— І дзе паселіцеся,
калі будзе магчымасьць
настала вярнуцца ў Бела-
русь?

— Ці на Янкавай радзі-
ме каля Жодзішкаў, ці ў
Засульлі пад Стоўпцамі,
гэта вёсачка маіх дзядоў.
Таксама Ішкальдзь мне па-
дабаецца — гэта мястэчка
маёй мамы. Ды наагул у
любым месцы. У Полацку,
магчыма. Ну, я ня ведаю,
што й казаць… Уся Бела-
русь — мая краіна.

— Ці варта было б вяр-
нуць дэмакратычнай бела-
рускай дзяржаве назву
БНР?

— Гэта нам было б
вельмі прыемна. Але буд-
зе гэта зроблена, ці не —
ня так важна. Некаторыя
мяркуюць, што варта
было б вярнуцца да гіста-
рычнай назвы Беларусі
— да Вялікага Княства
Літоўскага. Але я асабі-
ста ўважаю, што самае
галоўнае, каб Беларусь
была сапраўднай эўра-
пейскай вольнай дзяржа-
вай. Усё роўна, як яна
будзе называцца. Жыве
Беларусь!

Даведка “Салідар-
насьці”

Старшыня Рады БНР
Iвонка Сурвіла (Шыма-
нец) нарадзілася ў 1936
годзе ў Стоўпцах. З 1944
году — у эміграцыі. Жыла
ў Даніі‚ Францыі,
Гішпаніі. Цяпер жыве ў
Канадзе.

Скончыла вышэйшую
Мастацкую школу ў Пары-
жы‚ лінгвістычнае аддзя-
леньне Сарбонскага
ўнівэрсытэту. Акрамя
роднае мовы‚ валодае
яшчэ васьмю: францус-
кай‚ гішпанскай‚ ангельс-
кай‚ нямецкай‚ дацкай‚
лацінскай‚ нарвэскай‚
польскай. З 1969 году і да
апошняга часу працавала
англа-францускім перак-
ладчыкам у Фэдэральным
Урадзе Канады.

У 1989 годзе арганіза-
вала Канадзкі Фонд дапа-
могі ахвярам Чарнобыля ў
Беларусі і заставалася яго
кіраўніком да моманту аб-
раньня на старшыню Рады
БНР у 1997 годзе.
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Руководство Бело-
русского Конгресса
д е м о к р а т и ч е с к и х
профсоюзов (БКДП) бла-
годарно Администра-
тивному Совету Между-
народной организации
труда (МОТ) за то, что
на прошедшем заседании
не был поднят вопрос о
применении к нашей
стране 33-го параграфа
Устава МОТ. Об этом
председатель БКДП
Александр Ярошук зая-
вил корреспонденту сай-
та camarade.biz, ком-
ментируя возможность
восстановления Белару-
си в Генеральной системе
торговых преференций.

Напомним, за наруше-
ние прав профсоюзов Бела-
русь пять раз была включена
в спецпараграф Доклада
Международной конферен-
ции труда. В июне 2007 Ев-
ропейский союз лишил пра-
вительство нашей страны
торговых льгот. В арсенале у
МОТ осталась последняя
мера — применение парагра-
фа 33 Устава МОТ, что озна-
чает призыв к правитель-

ствам всех стран-членов МОТ
пересмотреть свои полити-
ческие и экономические от-
ношения с Беларусью.

Министр труда и соци-
альной защиты Беларуси
Владимир Потупчик отчи-
тался на 301-ой сессии Ад-
министративного Совета
МОТ 19 марта о выполнении
рекомендаций МОТ по уст-
ранению нарушений прав
профсоюзов. Исполнитель-
ный директор Международ-
ного бюро труда Кари Тапи-
ола в интервью агентству
БелаПАН отметил, что Ад-
министративный совет
принял во внимание как офи-
циальный доклад, так и заяв-
ления рабочих, в которых
сообщается о притеснении
представителей свободных
профсоюзов и нарушении их
прав. «Административный
совет глубоко сожалеет, что с
ноября 2007 года белорусское
правительство не достигло
прогресса в выполнении реко-
мендаций специальной ко-
миссии МОТ», — резюмиро-
вал Тапиола.

— У Административно-
го совета МОТ были все
основания, чтобы сделать
вывод, что большого про-
гресса в восстановлении на-
рушенных прав профсоюзов

в Беларуси не достигнуто,
— пояснил Александр Яро-
шук. — Белорусское прави-
тельство явно не торопится
реагировать на рекоменда-
ции МОТ и уж тем более
претворять их в жизнь.
Между тем, преследования
со стороны властей и адми-
нистрации предприятий
активистов и рядовых
членов демократических
профсоюзов, а также пре-
пятствования деятельности
организаций независимых
профсоюзов не прекращает-
ся ни на день. Этому актив-
но способствует контракт-
ная система, которая
поставила тружеников в
полную зависимость от ру-
ководства предприятий и
местных властей. А там, где
люди преодолевают страх,
начинает действовать чи-
новничий произвол.

С января 1999 года, ког-
да Лукашенко подписал
декрет, регулирующий де-
ятельность профсоюзов, по-
литических партий и обще-
ственных организаций, в
рамках БКДП не удалось
зарегистрировать ни одну
новую профсоюзную орга-
низацию. Этому мешали
неодолимые бюрократичес-
кие препоны.

Поэтому иной реакции,
кроме сожаления, со сторо-
ны Административного сове-
та МОТ и не могло последо-
вать. Слава Богу, что не
последовало более жесткой
реакции. В начале марта я
встречался с представителя-
ми МОТ, которых постоянно
интересует оценка БКДП
хода выполнения рекоменда-
ций по восстановлению прав
белорусских профсоюзов. В
Брюсселе во время консуль-
таций на эту тему наша
делегация стремилась
объективно и без прикрас из-
ложить сложившуюся ситу-
ацию. Но при этом мы
настойчиво просили не при-
нимать крайних мер по отно-
шению к нашей стране, что-
бы не пострадали интересы
ее граждан. Я знаю, что мно-
гим членам Административ-
ного совета МОТ уже надое-
ли пустые заверения нашей
власти. Но на сессии вопрос
о применении процедуры,
имеющей целью прекраще-
ние всяких отношений пра-
вительств евросообщества с
правительством Беларуси, не
поднимался. За что руковод-
ство БКДП благодарно Адми-
нистративному совету МОТ.

www.praca-by.info

www.praca-by.info
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Министр труда и со-
циальной защиты Вла-
димир Потупчик не ви-
дит необходимости
встречаться с председа-
телем Белорусского неза-
висимого профсоюза Ва-
силием Коробовым по
вопросу нарушения прав
членов организации.

Об этом чиновник сооб-
щил в ответ на просьбу проф-
союзного лидера обсудить
проблему непредоставления
юридического адреса пер-
вичке БНП работников «Бел-
шины» и давления админи-
страции «Гродно Азот» и
«Полимир» на членов неза-
висимого профсоюза. Также
Василий Коробов просил
министра труда обратить
внимание на факты диск-

риминации первичных орга-
низаций БНП по вопросу
взимания арендной платы за
пользование офисами.

Потупчик направил
профсоюзного лидера ре-
шать существующие про-
блемы в прокуратуру, суд и
соответствующие органы
государственной инспек-
ции труда.

Василий Коробов отме-
тил, что хорошо знает бело-
русское законодательство и
осведомлен, что данные воп-
росы относятся не только к
компетенции Минтруда.

Однако, по словам проф-
лидера, практика показыва-
ет, что все перечисленные
проблемы необходимо под-
нимать на уровне прави-
тельства, потому как все
другие возможности были
испробованы и результата

не принесли. Кроме того,
Коробов надеялся, что
министр труда все же выс-
лушает его. Ведь именно
Владимиру Потупчику при-
ходится каждые полгода ез-
дить в Женеву и отчитывать-
ся перед Международной
организацией труда по воп-
росу устранения в том чис-
ле и этих конкретных нару-
шений. Тем более что в
последних рекомендациях
Комитет по свободе объеди-
нения МОТ настоятельно
просил правительство «регу-
лярно инструктировать ад-
министрации предприятий
о недопустимости вмеша-
тельства во внутренние дела
профсоюзов». Кроме того,
комитет просил проинфор-
мировать его о роли Совета
по усовершенствованию за-
конодательства в социаль-

ной и трудовой сфере в рас-
смотрении фактов вмеша-
тельства и антипрофсоюзной
дискриминации.

Этот совет функциониру-
ет при Министерстве труда
и социальной защиты, а
последний раз он собирал-
ся девять месяцев назад, в
июне прошлого года. Не-
смотря на то, что поднятые
Коробовым вопросы уже об-
суждались членами совета
в январе 2007 года, руковод-
ство «Белшины» так и не
дает юридический адрес
первичке БНП, а админис-
трация ОАО «Гродно Азот»
и ОАО «Полимир» продол-
жает угрожать членам неза-
висимого профсоюза не-
продлением контрактов,
заставляя их выйти из БНП.



7Cалiдарнасць у iнтэрнэце  | 25 сакавіка 2008  | №54

СКАНДАЛЫ

Российские спецслужбы шпионилиРоссийские спецслужбы шпионилиРоссийские спецслужбы шпионилиРоссийские спецслужбы шпионилиРоссийские спецслужбы шпионили
за высшим руководством Беларусиза высшим руководством Беларусиза высшим руководством Беларусиза высшим руководством Беларусиза высшим руководством Беларуси
Владимир ЯСЕНЦЕВ

Российские спецслуж-
бы подслушивали теле-
фонные переговоры
высокопоставленных
руководителей нашей
страны. Примечатель-
но, что уличил их в этом
бывший глава прави-
тельства Беларуси Вя-
чеслав Кебич.

В своих мемуарах, кото-
рые недавно увидели свет,
экс-премьер рассказывает,
как 4 января 1994 года от-
правился в Москву подписы-
вать договор об объединении
денежных систем России и
Беларуси. Накануне он за-
ручился согласием предсе-
дателя Верховного Совета
Станислава Шушкевича и
председателя Национально-
го банка Станислава Богдан-
кевича.

Далее Кебич пишет:
«Ровно в десять утра, как

и было оговорено, нас при-
гласили в кабинет Виктора
Черномырдина (тогда пре-
мьер-министр России —
В.Я.). Он был в приподнятом
настроении, шутил.

— Ну что, братья-бело-
русы, готовы творить исто-
рию? Вижу, готовы. Ну, так
тому и быть! Народы давно
уже заждались этого реше-
ния.

Перед каждым из нас
лежал на столе текст согла-
шения. Мы знали его прак-

тически наизусть. Но для
порядка внимательно про-
чли еще раз. В это время в
кабинет зашел вице-пре-
мьер Александр Шохин, на-
клонился к Черномырдину,
стал что-то шептать ему на
ухо. Краем глаза я заметил,
как брови российского пре-
мьера поползли вверх. Он с
нескрываемым удивлением
посмотрел на Богданкевича,
перевел взгляд на меня, за-
тем снова на Богданкевича.
Я почувствовал неладное.

— Вячеслав, выйдем на
минутку, есть технический
вопрос.

В приемной он несколь-
ко мгновений молчал,
наверное, подбирая необхо-
димые слова. И мне показа-
лось, что эти мгновения ра-
стянулись в вечность.

— Слушай, Вячеслав, я
знаю тебя как серьезного че-
ловека. Мы всегда находили
взаимопонимание. Скажи,
вы что, сюда пошутить при-
ехали? Это же скандал!

— Виктор Степанович,
не понимаю, о чем ты гово-
ришь?

— Ну, мы же услови-
лись, что договор подпишем
сегодня!

— Да.
— Ты готов подписать?
— Конечно. Почему ты

спрашиваешь об этом?
— А Богданкевич под-

пишет?
— Так он ведь тоже для

этого здесь. В поезде мы еще
раз согласовали свою пози-
цию.

— Так вот, у меня есть
сведения из надежных ис-
точников, что Станислав
Богданкевич против объе-
динения денежных единиц.
А без него, как ты понима-
ешь, соглашение будет не-
действительным».

Кебич и Черномырдин
возвращаются в кабинет.
Российский премьер зада-
ет вопрос председателю
Нацбанка Беларуси, готов
ли он подписать договор. И
получает отрицательный
ответ.

«Виктор Черномырдин
рассказал мне, что россий-
ские спецслужбы перехва-
тили секретный разговор
Станислава Богданкевича со
Станиславом Шушкевичем,
— утверждает в мемуарах
Вячеслав Кебич. — Снача-
ла согласившись на объеди-
нение валют, спикер затем
категорически запретил это
делать».

О факте прослушки Ке-
бич сообщает походя, как о
чем-то само собой разумею-
щемся. Он явно не видит
никакого криминала в том,
что спецслужбы другого го-
сударства «перехватили
секретный разговор» пред-
седателя Верховного Совета
и главы Нацбанка Белару-
си.

Между тем, это не про-
сто противозаконно, но и
нарушает международные
обязательства, взятые на
себя Россией. Еще в 1992
году страны СНГ подписа-
ли соглашение, в котором

отказались от ведения раз-
веддеятельности в отноше-
нии друг друга.

Однако, как пояснил
«Салідарнасці» эксперт в
области спецслужб, поже-
лавший сохранить инког-
нито, этот документ едва ли
стоит бумаги, на которой
напечатан. Слежка за союз-
никами не является чем-то
из ряда вон выходящим.
Причем, по мнению наше-
го информатора, разведки
стран-членов НАТО тоже
активно интересуются сек-
ретами других государств,
входящих в этот же блок.

В начале 1994 года рос-
сийские спецслужбы без
особого труда могли прослу-
шать практически любую
беседу высокопоставленных
минских чиновников. На
тот момент белоруское пра-
вительство пользовалось
ВЧ-связью, остававшейся с
советских времен де-факто
под контролем Москвы.

Примечательно то, что и
сегодня в этом плане мало
что изменилось. Формаль-
но в Беларуси создана соб-
ственная система прави-
тельственной связи. Однако
проблема в том, что обору-
дование для нее в нашей
стране не производится. Со-
ответственно, его приходит-
ся закупать за рубежом. И,
как вы догадываетесь, не в
странах НАТО, а в России.

Было бы наивно пола-
гать, что наши “лучшие
друзья и союзники” не вос-
пользовались такой возмож-
ностью и не установили там
программу, позволяющую
считывать информацию.
Особенно учитывая исто-
рию, рассказанную Вячес-
лавом Кебичем.

Диплом Совета ЕвропыДиплом Совета ЕвропыДиплом Совета ЕвропыДиплом Совета ЕвропыДиплом Совета Европы
для Беловежской пущи не продлендля Беловежской пущи не продлендля Беловежской пущи не продлендля Беловежской пущи не продлендля Беловежской пущи не продлен

Диплом Совета Ев-
ропы для Беловежской
пущи должен быть про-
длен после утвержде-
ния плана управления
парком на националь-
ном уровне. Такое реше-
ние было принято по
итогам заседания груп-
пы экспертов Совета
Европы по присужде-
нию дипломов заповед-
ным территориям, ко-

торое прошло 17 марта
в Страсбурге.

Диплом Совета Европы
— престижная награда, ко-
торой отмечают успехи
национальных парков и за-
поведников по охране при-
роды. Беловежская пуща
получила диплом в 1997
году за успехи в сохране-
нии дикой природы.

Для продления этой на-
грады Минприроды Бела-

руси нужно было разрабо-
тать план по управлению
парком на ближайшие 10
лет и представить его на за-
седании комитета Совета
Европы по вопросам сохра-
нения биологического и
ландшафтного разнообра-
зия 9 октября 2007 года.

Однако к этому сроку
план подготовить не уда-
лось. Вместо него МИД
Беларуси представил на
рассмотрение комитета

Совета Европы письмо, в
котором объяснялись при-
чины задержки с подготов-
кой плана. Тогда комитет
принял во внимание объяс-
нения белорусской сторо-
ны и рассмотрение вопро-
са было перенесено на 29
ноября 2007 года. Но по ре-
зультатам заседания По-
стоянного комитета Берн-
ской конвенции в ноябре
прошлого года рассмотре-
ние вопроса о продлении
для Беловежской пущи
диплома Совета Европы
снова было отложено.

”БелаПАН”
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Американских шпионов в Минске ловят пачкамиАмериканских шпионов в Минске ловят пачкамиАмериканских шпионов в Минске ловят пачкамиАмериканских шпионов в Минске ловят пачкамиАмериканских шпионов в Минске ловят пачками
Ян БУЯН

Вечером 23 марта
Первый национальный
телеканал разоблачил
очередные козни амери-
канского империализ-
ма. Он сообщил о том,
что посольство США
под прикрытием борь-
бы с терроризмом орга-
низовало шпионскую
сеть среди граждан Бела-
руси.

По версии Первого кана-
ла, американская дипмис-
сия создала группу выявле-
ния и обнаружения, в состав
которой входило около деся-
ти человек. Их задачей
являлся сбор и передача
американской стороне по
заданию ФБР сведений для
использований их в ущерб
Беларуси.

Как утверждает Первый
канал, группа была снабже-
на «спецоборудованием» —
фотоаппаратами, бинокля-
ми, видеокамерами и теле-
фонами. Она должна была
под видом обывателей в це-
лях конспирации фиксиро-
вать все, что представляет
интерес для службы безо-
пасности США. Членам
группы было запрещено
посещать американскую
дипмиссию и контактиро-

вать с его сотрудниками за
исключением куратора —
кадрового сотрудника ФБР,
являющегося сотрудником
посольства. «Шпионским
гнездом» стала квартира в
полукилометре от посоль-
ства. Там, по информации
Первого канала, всех и взя-
ли — 13 марта при провер-
ке документов.

Эта история вполне мо-
жет конкурировать с двух-
летней давности сюжетом
о дохлых крысах, при
помощи которых неизвес-
тные диверсанты собира-
лись отравить минский во-
допровод. Напомним, что
об этом накануне прези-
дентских выборов поведал
лично тогдашний предсе-
датель КГБ Степан Сухо-
ренко. Более того, телезри-
телям даже показали
молодого человека, кото-
рый якобы проходил обу-
чение в лагере террористов
и готовился посредством
мертвого грызуна изнич-
тожить все население бело-
русской столицы.

Однако с тех пор ника-
кого развития эта тема не
получила. И суд над потен-
циальными «боевиками»
не состоялся даже в закры-
том режиме. Видимо, в ка-
честве компенсации в 2007
года были приговорены к
различным срокам лише-
ния свободы члены

польской шпионской сети в
Беларуси.

Теперь, надо полагать,
грядет новый громкий
процесс. Перечень «спецо-
борудования», при помощи
которого группа американ-
ских агентов намеревалась
нанести ущерб Беларуси,
внушает: бинокли (!), фото-
аппараты (!!), видеокамеры
(!!!), телефоны (!!!!). Получа-
ется, что практически
каждый второй гражданин
нашей страны обладает
комплектом шпионской
техники.

Что касается кадровых
американских разведчи-
ков, то их такими идиота-
ми не выставляли даже в
советских фильмах. С од-
ной стороны, они якобы со-
блюдали конспирацию — в
посольство не ходили, от
сотрудников его, случайно
встреченных на улицах, от-
ворачивались. С другой, вся
шпионская сеть собралась
на некой квартире аккурат
в момент очередного
обострения белорусско-аме-
риканских отношений —
наверное, чтобы нашим
доблестным органам было
удобнее накрыть всех вмес-
те, а не гоняться за каждым
агентом по отдельности.

По каким-то необъясни-
мым причинам руководство
группой приписали не рези-
денту ЦРУ, а сотруднику

Федерального бюро рассле-
дований. Но фокус в том, что
ФБР действует только на
территории США! Едва ли
американская администра-
ция нарушила это незыбле-
мое правило ради такой
стратегической цели, как
фото— и видеосъёмка бело-
русских достопримечатель-
ностей.

Новый скандал следует
рассматривать в контексте
общего ухудшения отноше-
ний между Минском и Ва-
шингтоном. Напомним, что
6 марта Минфин США кон-
кретизировал финансовые
санкции против концерна
«Белнефтехим». Уже на
следующий день Беларусь
объявила об отзыве своего
посла из США. Вскоре и ру-
ководителю американской
дипмиссии пришлось поки-
нуть Минск. Спустя еще
несколько дней МИД настоя-
тельно рекомендовал амери-
канскому посольству сокра-
тить численность персонала.

Очевидно, что офици-
альный Минск целенаправ-
ленно избрал конфронта-
ционный сценарий. И,
судя по всему, заручился
поддержкой Москвы: нака-
нуне вышеописанных собы-
тий Александр Лукашенко
и Владимир Путин обсуди-
ли отношения Беларуси с
«отдельными странами За-
пада».

ГГГГГлавный редактор «Прессбола» подал в судлавный редактор «Прессбола» подал в судлавный редактор «Прессбола» подал в судлавный редактор «Прессбола» подал в судлавный редактор «Прессбола» подал в суд
на «Спортивную панораму»на «Спортивную панораму»на «Спортивную панораму»на «Спортивную панораму»на «Спортивную панораму»
Сергей ОЛЕХНОВИЧ

18 марта суд Цент-
рального района города
Минска принял к рас-
смотрению исковое заяв-
ление главного редактора
газеты «Прессбол» Влади-
мира Бережкова о защите
чести, достоинства, дело-
вой репутации и о возме-
щении морального ущер-
ба к директору НИИ
физической культуры и
спорта Александру Бон-
дарю и редакции газеты
«Спортивная панорама».

Причиной обращения в
суд стала публикация в
официальном печатном
органе Министерства
спорта и туризма от 14
марта 2008 года материа-
ла «Сенсация второй све-
жести» — интервью с
директором НИИ физи-
ческой культуры и спорта
Александром Бондарем, в
котором, как считает Вла-
димир Бережков, приведе-
ны не соответствующие
действительности факты,
оскорбляющие честь, дос-
тоинство и принижающие
деловую репутацию глав-
ного редактора самой мас-

совой спортивной газеты
страны.

Бондарь, в частности,
заявил: «В 1996 году, когда
Рыженкова не стало, после
Игр в Атланте проходило
Олимпийское собрание. Бе-
режков извинился за жест-
кую критику этого челове-
ка, признав частично свою
вину в его смерти».

По мнению Бережкова,
это не соответствует дей-
ствительности, т.к. главно-
го редактора «Прессбола»
никто законным порядком в
этом не обвинял, и он сам
никогда не брал на себя ни-
какой вины за смерть пер-

вого министра спорта Бела-
руси и президента НОКа
Владимира Рыженкова.

В своем исковом заявле-
нии Владимир Бережков
просит установить в судеб-
ном порядке автора статьи
«Сенсация второй свеже-
сти», подписанного «Наш.
корр», чтобы привлечь
этого человека к ответствен-
ности за публикацию не-
проверенных фактов, опуб-
ликовать опровержение в
«Спортивной панораме» и
взыскать с ответчиков ком-
пенсацию за причиненный
моральный вред в размере
50 миллионов рублей.


